



Columnas NACIONALES

23 de julio 2024



Para que cuente,
¡Vota!



BAJO RESERVA

Magistrados dan largas a impugnaciones contra Alito

:::: Mientras **Alejandro Moreno** avanza en su proceso de reelección como presidente del PRI, nos hacen ver que tres magistrados del Tribunal



Alejandro Moreno

Electoral del Poder Judicial de la Federación están dando largas a las impugnaciones de los expresidentes priistas contra la reelección de don Alito. Pese a que los proyectos ya fueron presentados para su votación en sesión privada, en los que proponen reencauzar al PRI y al INE respectivamente, solo han emitido su voto **Reyes Rodríguez** y **Jani-ne Otálora**. Mientras que sus

pares, **Felipe de la Mata**, **Felipe Fuentes** y la magistrada presidenta **Mónica Soto**, no se han pronunciado por lo que siguen parados esos acuerdos. Mientras don Alito se registró ayer para buscar su reelección, misma que parece inminente.

La opacidad crónica en Palacio Nacional

:::: Hace una semana le dimos a conocer que el Inai instruyó a Presidencia de la República a buscar en todas sus áreas el nombre del artista que pinta o pintó al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para el cuadro que se colgará, como marca la tradición, en la Galería de los Presidentes de Palacio Nacional; la dependencia acaba de confirmar que de plano no encontró esta información. Nos indican que la Presidencia, incluida la Secretaría Particular del presidente, afirmó que tras realizar "una búsqueda exhaustiva y minuciosa" en sus archivos físicos y electrónicos, no encontró el nombre del artista ni el monto pagado por la obra. El secreto sobre el nombre del autor, y costo de la obra, se suma a decenas de solicitudes de información en las que la Presidencia ha respondido que no encuentra la información. ¿Dónde quedó el lema presidencial de que "la transparencia es la regla de oro de la democracia"? Al parecer, la opacidad es crónica en Palacio Nacional.

Maduro se frota las manos, Vicente Fox está por llegar a Venezuela

:::: Nos comentan que el expresidente **Vicente Fox** irá a Venezuela a apoyar a **María Corina Machado**, opositora del presidente **Nicolás Maduro**, de cara a la elección del 28 de julio. Nos hacen ver que el expanista asistirá como observador, pero es conocido que don Vicente no se guarda sus opiniones contra el régimen venezolano y que en cualquier momento puede realizar alguna declaración que afecte más que ayude. Basta recordar que en la elección presidencial de México "apoyó" a **Xóchitl Gálvez**, quien de plano le pidió que mejor no lo hiciera. Don Nicolás, nos dicen, ha de estar con ansias y frotándose las manos esperando que Fox aterrice en Caracas.

El primer reto en la cancillería

:::: Uno de los primeros desafíos que enfrentará en octubre la nueva administración en la Secretaría de Relaciones Exteriores, no será la relación con EU y quién será el futuro presidente o presidenta de la vecina nación, sino el deterioro de las instalaciones del edificio de la Cancillería que, según nos comentan, sufre los estragos del austericidio de la autollamada Cuarta Transformación, que no ha dejado de lado el mantenimiento del inmueble. Un ejemplo, nos comentan, es que la mayor parte de los elevadores está fuera de servicio, y en algunos lugares hay lámparas fundidas o titilantes. La pregunta que se hacen es cómo le hará el nuevo gobierno para dar un mantenimiento correcto a la sede de la diplomacia, si se ha anunciado que habrá continuidad en la restricción presupuestal.



EL CABALLITO

Tabé enciende focos rojos por programas sociales

:::: Nos cuentan que tras la publicación en la *Gaceta Oficial* de la Ley del Derecho al Bienestar, el alcalde de Miguel Hidalgo, el panista **Mauricio Tabé**, externó su preocupación tras advertir que esta ley busca centralizar los programas sociales



Mauricio Tabé

ESPECIAL
—lo que el gobierno capitalino rechaza—, hecho que podría afectar a todas las mujeres de su demarcación que actualmente son beneficiarias de los programas pensados y ejecutados para hacer el piso más parejo. Ante ello, el edil reelecto anticipó que solicitará por escrito al Gobierno central que brinde certeza sobre los alcances de esta ley. Nos recuerdan que desde

el inicio de su primera gestión, Tabé firmó un convenio con la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, para que evaluara los expedientes de las aspirantes y decidiera quién realmente lo necesita, con lo que se buscó combatir la corrupción de administraciones anteriores.

Apresuran transición en Xochimilco

:::: Nos hacen ver que el proceso de transición en las alcaldías comienza a tomar forma luego de que la Contraloría General emitió los lineamientos. Del lado de Morena, será la alcaldesa electa de Xochimilco, **Circe Camacho Bastida**, la primera



Circe Camacho

TOMADA DE X
en dar inicio a estos trabajos en la demarcación, con el anuncio de los integrantes de la comisión de transición de la alcaldía, a quienes presentará este martes. No recuerdan que prácticamente todos los alcaldes electos de Morena habían tenido un perfil bajo en cuanto a actividades públicas tras su triunfo el 2 de junio. Y es que las comisiones de transición en las alcaldías

tendrán que instalarse a más tardar el próximo 19 de agosto, por lo que seguramente comenzaremos a ver más movimiento. Habrá que estar pendientes de la transición en el Gobierno central.

Vislumbran otro periodo extraordinario

:::: Nos dicen que los primeros días de agosto se realizará otro periodo extraordinario de sesiones en el Congreso de la Ciudad. Y es para avanzar en las iniciativas que envió el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, para modificar diversos artículos de la Constitución capitalina en materia de mejoramiento barrial —que es plasmarlo en la Carta Magna como el programa de comedores sociales y el presupuesto para las unidades habitacionales—; la función judicial que busca otorgar criterios a los jueces para que privilegien el bienestar social y respeto a la propiedad privada. Los diputados, nos dicen, trabajarán en comisiones próximamente.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LA EJECUCIÓN del comisario capitalino **Milton Morales Figueroa** es un mensaje grave y ominoso para el proyecto de seguridad pública del gobierno capitalino. SU ASESINATO seguramente llevará a revisar varios de los protocolos en la **Secretaría de Seguridad Ciudadana** de la **CDMX**, pero también los proyectos de **Omar García Harfuch**, de quien el fallecido era muy cercano.

ENTRE los detalles que se indagan está la ausencia de sus guardias de seguridad y, desde luego, la precisión del golpe, pues difícilmente podía saberse su actividad en un día franco.

LAS FILTRACIONES de información dentro de la propia Secretaría resaltan como los principales datos a indagar. Las sospechas sobre los ejecutores pueden ser muy diversas, pues Morales Figueroa encabezó distintos golpes contra grupos delictivos que tenían vínculos más allá de la **Ciudad de México**.

PERO QUE sus ejecutores pudieran llegar a datos sensibles sobre su actividad familiar, es más que delicado. Al parecer Morales fue seguido durante varias semanas por los asesinos. Las indagatorias deberán dar con el móvil y ejecutores.

• • •

ALGUIEN debería avisarle al **Consejo de la Judicatura Federal** lo que está pasando en el **Juzgado Decimosexto en Materias Administrativa, Civil y del Trabajo**. Es de no creerse.

RESULTA QUE en **Jalisco** estaba corriendo el proceso legislativo para designar tres magistraturas locales, precisamente, en materia administrativa. Y una de las concursantes se amparó porque –bien raro– se negó a presentar los exámenes de control de confianza. Y COMO ese amparo detuvo las designaciones, las y los diputados jaliscienses llegaron a un acuerdo para destrabarlo, en función de dicho recurso judicial. Peero resulta que cuando los abogados del Congreso jalisciense se presentaron hace unos días en el **Juzgado Decimosexto**, les dijeron que no habría audiencia. Pero fue mentira.

EN REALIDAD sí la hubo, pero fue a escondidas y estuvo a cargo no del titular, sino de los secretarios del juzgado, **Susana Castro León** y **Arturo Aarón Guerrero García**, quienes por sus pistolas ordenaron la "suspensión definitiva" de los nombramientos. Y ahora en **Jalisco** andan buscando que alguien en la **Suprema Corte** que ponga orden... pero todos se fueron de vacaciones.

AL GRITO de "¡Pa' pronto es tarde!", la **Comisión de Justicia** de la **Cámara de Diputados** está citada para este jueves con un solo objetivo: aprobar en *fast-track* las iniciativas de la llamada reforma judicial. COMO EN esa instancia tienen mayoría los legisladores de la **4T**, quedaría por verse cuándo se iría al pleno de **San Lázaro** y, posteriormente, si esperarían a la nueva legislatura para meter la aplanadora en el **Senado**. ASÍ QUE si alguien pensaba que **Morena** y sus aliados iban a recapacitar sobre la intención presidencial de dismantelar el **Poder Judicial**... ¡qué ilusos!

TRASCENDIÓ

Que en la Cámara de Diputados ya iniciaron los trabajos de remodelación del inmueble, de cara al cambio de Legislatura y la toma de posesión de **Claudia Sheinbaum**, debido a que los nuevos legisladores solo tendrán un mes en San Lázaro cuando se lleve a cabo la ceremonia de la entrega de la banda presidencial, a la que seguirá, como se informó ayer, un mitin en el Zócalo, como mandan los cánones morenos. Faltaba más.

Que **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa de México, se reunirá este martes por la mañana en Palacio Nacional con el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, para tratar el tema del presupuesto para 2025, pero no verá al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Más tarde se dirigirá a la casa de transición para sostener un encuentro a las 12:30 con la actual titular de Relaciones Exteriores y futura cabeza de Medio Ambiente, **Alicia Bárcena**.

Que el arranque de la Guelaguetza, tradicional encuentro cultural oaxaqueño, reunió con los ritmos de las ocho regiones al embajador de Estados Unidos, **Ken Salazar**, y a la titular de Relaciones Exteriores y próxima secretaria ambiental, **Alicia Bárcena**, quien aprovechó el viaje para asegurar que la frontera norte nunca será cerrada, como ha amenazado **Donald Trump** en sus mítines de campaña. También estuvieron las jefas de Gobernación, **Luisa María Alcalde**; de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, y de Cultura, **Alejandra Frausto**.

Que hablando de la secretaria de Gobernación, el presidente de Morena, **Mario Delgado**, dio a conocer que la designación de la nueva dirigencia del partido no será por encuesta y que puede ser el Congreso Nacional el que decida quién ocupará el cargo. Entrevistado al llegar a la casa de transición de la virtual presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, el próximo titular de Educación dijo que se tomó la decisión por que solo hay una aspirante hasta el momento, **Luisa María Alcalde**, después de la declinación de la senadora **Citlalli Hernández**. ¡Qué disciplinados! —



Sacapuntas

PRIMER DÍA, CON ACTO EN EL ZÓCALO



CLAUDIA
SHEINBAUM

► Concentración en el Zócalo capitalino realizará **Claudia Sheinbaum Pardo** el próximo martes 1 de octubre, cuando asuma la Presidencia de la República. Su agenda para ese día es ir a San Lázaro a recibir la banda presidencial y rendir protesta; de ahí se trasladará a Palacio Nacional, donde recibirá a mandatarios extranjeros e invitados especiales. Al terminar saldrá a la Plaza de la Constitución para encabezar un mitin en el que expondrá su programa de gobierno.



MÓNICA
SOTO

AVANZA CALIFICACIÓN DE LA ELECCIÓN

► Es muy probable que, a más tardar a mediados de agosto, el Tribunal Electoral, presidido por **Mónica Soto**, entregue a **Claudia Sheinbaum** la constancia de mayoría que la acredita como presidenta electa. Y es que la calificación de la elección está avanzando rápido y antes de que termine julio se dará el fallo de la Sala Superior del organismo.



ALEJANDRO
MORENO

¿RIVAL O COMPARSA?

► Además de **Alejandro Moreno**, sólo la veracruzana **Lorena Piñón** se apuntó para competir por la presidencia del PRI. Su registro fue visto por los opositores a **Alito** como una simulación, pues **Piñón** es parte del equipo del campechano, quien la colocó como secretaria de Gestión Social del partido y como diputada federal.



KAMALA
HARRIS

KAMALA, MÁS CERCA DE LA CANDIDATURA

► Todo apunta a que **Kamala Harris** será la nueva candidata presidencial de los demócratas. A un día de expresar su interés por asumir la estafeta que dejó el actual presidente de EU, **Joe Biden**, recaudó 81 millones de dólares para su campaña. Además, **Michelle Obama**, quien podría competirle, en corto dice que no le interesa la candidatura.



MARIO
DELGADO

CAMBIO A LA VISTA

► Todo indica que será a finales de septiembre cuando se realice el Congreso Nacional para elegir a la nueva dirigencia de Morena. **Mario Delgado**, que termina entre *bombos* y *platillos*, consideró que la reunión morenista es más atractiva. La razón: un partido unido, reconociendo al dirigente saliente y respaldando a la entrante.



SALOMÓN
CHERTORIVSKI

HACIÉNDOLE SOMBRA A MÁYNEZ

► En MC también se están moviendo para el relevo de su dirigencia. Y es que el ex candidato a jefe de Gobierno, **Salomón Chertorivski**, deslizó que analiza apuntarse para suceder a **Dante Delgado**. Sin embargo, hasta ahora quien más enfila para ocupar ese cargo, es el ex candidato presidencial, **Jorge Álvarez Máynez**.



PATRICIA
AVENDAÑO

RECUENTO, EN UNA SEMANA

► Puso fecha el Instituto Electoral de la Ciudad de México, presidido por **Patricia Avendaño**, para llevar a cabo el recuento parcial de votos de la elección a la alcaldía Cuauhtémoc. Será este 29 de julio próximo, para acatar la resolución de la Sala Regional del TEPJF, que ordenó el voto por voto en 73 casillas de la demarcación.

FRENTE POLÍTICOS

1. Sorpresa. **Alejandro Alito Moreno** se apunta para liderar el PRI hasta 2028. Sin impedimentos legales —porque en la política mexicana todo se puede—, arremete contra sus críticos tildándolos de cínicos y lacayos. De **Layda Sansores** y sus excesivas acusaciones, todas el año pasado, ni se acuerda. Este movimiento asegura su control por una década, rompiendo récords en la historia del PRI. **Lorena Piñón**, fiel aliada, también se suma a la contienda. Mientras tanto, los expresidentes del PRI deben estar mordiendo las uñas. Veremos si los priistas aguantan esta “dictadura” interna o si finalmente se rebelan en 5, 4, 3, 2...

2. Mitin. **Claudia Sheinbaum**, futura Presidenta de México, planea celebrar su toma de protesta con un mitin en el Zócalo capitalino. En la Plaza de la Constitución recibirá la banda presidencial y a mandatarios extranjeros, quienes la visitarán en Palacio Nacional, siguiendo los pasos de su mentor, **Andrés Manuel López Obrador**. Incluso, considera mudarse a Palacio con su esposo, **Jesús María Tarriba**. Al mismo tiempo, trabaja en el Plan Nacional de Desarrollo y otros programas clave. Su reto: mantener el entusiasmo del mitin en resultados concretos para los próximos seis años. Con el equipo que la rodea, la meta no se ve lejana.

3. Flexibilidad. El Senado de la República se ha convertido en un escenario de chapulines liderado por Morena. **Alejandra León**, destacada por su triple salto mortal entre bancadas, es el símbolo de la falta de lealtad partidista. De Morena al PT, luego a legisladora independiente, de ahí a Movimiento Ciudadano y de vuelta a Regeneración Nacional. Todo un récord en la política mexicana. La pregunta es: ¿servirán de algo estos cambios de camiseta o sólo buscan mantenerse a flote en la marea política? A estas alturas de la sana democracia mexicana, la ética política sigue siendo un mito en este país. ¿Sirve de algo tanto brinco?

4. Estatutos a revisión. **Mario Delgado**, líder de Morena, anunció que la nueva dirigencia del partido se elegirá mediante un Congreso Nacional. Revisión exhaustiva de estatutos y una asamblea a finales de septiembre serán los pasos para un proceso “transparente y democrático”. En medio de la reunión con **Claudia Sheinbaum**, virtual Presidenta electa, enfatizó la necesidad de una dirigencia fuerte que continúe con la organización y crecimiento del movimiento. En busca del método que Morena necesita para consolidar su poder y, si alguien sabe de cómo se mueve el pulso de la política, ése es el señor **Mario Delgado**. Por algo está ahí.

5. Contaminación. El río Tula, infierno ambiental según la Semarnat, recibe los desechos de la Ciudad de México y enfrenta una crisis de contaminación. **Julio Menchaca**, gobernador de Hidalgo, enfrenta un desafío monumental. Mientras el drenaje profundo de la capital vierte aguas negras en el Valle del Mezquital, la planta de tratamiento de Atotonilco sólo puede manejar una fracción del flujo. La situación empeora con las lluvias, convirtiendo el río en un torrente pestilente que contamina el aire y el agua. **Menchaca** deberá actuar rápidamente si no quiere que su gestión se ahogue en un mar de críticas y desechos. Y no necesita más pestilencia.



Los giros electorales

PLAZA VIVA

Pedro Kumamoto

@pkumamote



En las últimas semanas, la política de Estados Unidos ha vivido una serie de eventos sorprendentes que han sacudido su escenario electoral. Desde incidentes personales en debates, hasta un intento de asesinato, estos sucesos podrían definir no solo el rumbo de este país en los próximos años.

Las elecciones del 5 de noviembre definirán, por ejemplo, la postura de la mayor potencia militar del mundo en diferentes conflictos. Definirán también las políticas en materia de seguridad, comercio y migración que Estados Unidos tomará, por lo menos durante los próximos cuatro años, con respecto a México.

Hace apenas una semana, el candidato republicano Donald Trump, sufrió un intento de homicidio, del cual recibió un disparo en la oreja. Detalles como los motivos del tirador permanecen confusos. Sin

embargo, lo que está claro es que este suceso ha generado una oleada de especulaciones y teorías de conspiración: los simpatizantes de Trump lo han visto como un intento de silenciarlo, mientras que sus detractores lo consideran una consecuencia de su entorno polarizante o incluso un montaje. Este evento, capturado en una fotografía que quizá se convertirá en una de las más emblemáticas de la historia, ha añadido una capa más de incertidumbre a la ya volátil atmósfera política estadounidense.

Es en este contexto en que, un par de días después, se dio la nominación del senador JD Vance como candidato a la vicepresidencia. Vance, autor de *"Hillbilly Elegy"*, un libro sobre las dificultades cotidianas de las personas blancas trabajadoras en zonas desindustrializadas de los Estados Unidos. Con acciones como esta, Vance ha construido

su carrera sobre la narrativa de la clase trabajadora blanca de Estados Unidos, una base de apoyo crucial para el Partido Republicano.

Su perfil combina una historia personal de superación con una postura política conservadora, lo que le ha permitido conectar con una amplia franja del electorado. Su nominación se puede leer en varios sentidos: uno, por la necesidad de conectar con regiones clave para atraer al voto republicano; y dos, más relevante para nuestro país, como un mensaje a México sobre la rispidez que espera a la relación entre los países. Recordemos que hace poco el legislador propuso que los *marines* entrarán a territorio mexicano, sin ninguna autorización nuestra, a combatir a los cárteles de la droga. Difícilmente se encontraría un perfil más radical que este en la política estadounidense.

En el lado demócrata, el escenario también se ha sacudido de manera estrepitosa. Citando razones de salud y la necesidad de un liderazgo renovado, este fin de semana el presidente Joe Biden ha decidido declinar su candidatura para la reelección. Es probable que "bajarse" de la candidatura viniera también a causa de la presión ejercida por su propio entorno, que habría dejado de creer en él para alcanzar

un triunfo después del fallido atentado a Trump. Muestra de esta desconfianza a la candidatura de Biden se puede leer en que tan solo fueron necesarias ocho horas para que los demócratas recibieran 50 millones de dólares de donaciones para la candidatura presidencial. Una candidatura aun sin candidata o candidato generó un furor de esperanza entre los simpatizantes.

En su lugar, se ha señalado que será la vicepresidenta Kamala Harris la encargada de tomar las riendas. Harris, quien ya ha hecho historia como la primera mujer y persona de color en ocupar la vicepresidencia, ahora se enfrenta al reto de liderar una campaña presidencial en un momento crucial. Su candidatura promete un enfoque renovado en temas de justicia social, cambio climático y derechos civiles, buscando atraer tanto a la base tradicional del partido como a nuevos votantes jóvenes y a mujeres.

En solo una semana, estos cuatro eventos solo subrayan la imprevisibilidad de la política estadounidense y plantean preguntas importantes sobre las elecciones que se avecinan: ¿cómo responderá el electorado a estos cambios? Lo que es seguro es que los próximos meses serán decisivos, y la política estadounidense seguirá siendo un espectáculo a la vez fascinante y complejo, pero también muchas veces provocador de zozobra cuando se observa desde este lado de la frontera.



Confidencial

Confianza tricolor en el INE

El PRI está confiado en que el INE palomee la reforma a su estatuto para permitir que Alejandro *Alito* Moreno se reelija hasta por dos periodos más. Los documentos de la reforma al estatuto se entregaron el pasado viernes y, por “cortesía”, se informó directamente a la presidenta **Guadalupe Taddei** de dicha entrega. El instituto contará con 30 días para determinar la legalidad de las modificaciones.

Baches en la fiscalización electoral

Hablando de Guadalupe Taddei, presidenta del INE, ayer tuvo que sortear otro jaleo con los consejeros electorales, pues de último momento su colega **Claudia Zavala** solicitó un receso de cuatro horas, ante quejas de partidos por fallas en el sistema de fiscalización. Zavala consideró que no se podía votar sin tener claridad de esos reclamos, sobre todo porque incluso hubo 60 quejas en materia de fiscalización que llegaron directamente al Consejo General sin siquiera pasar por la Comisión de Fiscalización, las cuales finalmente se sacaron de la discusión. De paso, la consejera se pronunció por que se le dé una “re-analizada” al sistema de fiscalización. El reclamo causó mal sabor de boca en el equipo de la Unidad Técnica de Fiscalización.

Truena Alito con el PAN

Parece que en lo que queda de la coalición opositora ya comenzó el cobro de facturas. Ante la demanda de algunos panistas de romper ya su alianza con el PRI, el dirigente del *tricolor*, *Alito* Moreno, ya se exasperó. “El PAN puede decir lo que guste, pero hemos sido aliados y compañeros, y de las 14 capitales que presentaron candidatos ellos y que dicen que ganaron, en 13, si no vamos con ellos las pierden”. Por ello, cuestionó: “¿Funcionó o no la coalición?”. Lo que pasa –deslizó– es que “los panistas están en su proceso interno y quieren hacer su juego; pero ahí seguimos y vamos a construir pactos para 2027”, adelantó.

Xóchitl balconea a magistrados

El TEPJF mantiene un doble rasero entre la oposición y el oficialismo, o al menos eso dejó ver **Xóchitl Gálvez**. Después de que la excandidata fuera cuestionada por los dichos de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de que en la primera quincena de agosto podría recibir la constancia, la exabanderada panista respondió que “seguramente ella sí tiene el programa real, porque nosotros todavía no la tenemos. El día que estuve con la Comisión Sustanciadora, no pudimos tener un calendario, pero seguramente aquí tratan de manera inequitativa, a ella o a mí”.

Apuran partidos procesos internos

Aumentan y se aceleran las presiones en los partidos para el cambio de sus dirigencias, después de la elección del 2 de junio. En Morena, **Mario Delgado** ya confirmó que esta vez no será por encuesta y que la militancia ya pidió que su relevo sea designado en septiembre y en un Congreso Nacional. En el PRI, *Alito* Moreno ya les madrugó, se registró ayer primero en la lista y dijo que el 11 de agosto habrá nuevo dirigente, aunque será él mismo. Y en el PAN aún discuten si el relevo de Marko Cortés lo deciden los consejeros nacionales, los militantes o si de plano dejan a un encargado para que conduzca la transición, reveló la panista **Mariana Gómez del Campo**.

En alerta, mandos de la SSC

El asesinato de Milton Morales Figueroa, jefe de la Unidad de Operaciones Especiales de la policía de CDMX, el domingo en Coacalco, además de consternación en la corporación que encabeza **Pablo Vázquez**, puso ya en alerta a la plana mayor de la dependencia. Tras lo sucedido, mandos de esa institución ya activaron el modo de cautela. Y es que las acciones contra el crimen en la capital han sido contundentes (desde que estaba Omar García Harfuch, ya también víctima de un atentado), que más de uno ya comenzó a tomar medidas, personales y de grupo, para evitar que este tipo de casos se repitan.

REDES DE PODER



Cuestionable actuación

El **abuqueo** y los **gritos** dirigidos al gobernador de **Querétaro**, **Mauricio Kuri**, durante la gira del presidente **López Obrador** y la presidenta electa **Claudia Sheinbaum**,

fueron una escena **vergonzosa** que puso en **evidencia** no solo la falta de **decoro**, sino también la **incapacidad** de algunos **políticos** para comportarse **dignamente**, como fue el caso de **Santiago Nieto**, quien además ya cuenta con algunos otros

antecedentes de actuaciones **cuestionables**, y ahora demostró ser un **pésimo ejemplo** de lo que debe ser un **funcionario público**.

En lugar de **promover** un ambiente de **diálogo** y **respeto**, **Nieto**, al contrario, se **sumó** al coro de voces que **atacaban** al gobernador **Kuri**, exacerbando las **tensiones** y desviando la **atención** de los verdaderos **temas** que importan a la **ciudadanía**. Este tipo de **comportamientos** no solo son **contraproducentes**, sino que también socavan la **credibilidad** y la **integridad** de nuestras **instituciones**.

Relevo sin sobresaltos

Además de los buenos **resultados electorales** cosechados, parece que la **dirigencia nacional** de **Morena**, encabezada por **Mario Delgado**, podría dejar también **estabilidad** en el **relevo** del partido, después de que se confirmara que la **renovación** de los puestos de dirección se llevará a cabo en un **Congreso Nacional**, ya no a través de **encuestas**, debido a que solo hay una **aspirante interesada**: **Luisa María Alcalde**.

Es decir, la **elección** para quien encabece el partido a **nivel nacio-**

nal será por **consenso**, lo que sin duda ayuda a disminuir el **desgaste** y reduce las posibilidades de **confrontación** interna.

Quedan, eso sí, algunos **temas** aún por **resolver**, como quién acompañará a **Alcalde** en la **Secretaría General** hoy en manos de **Citlalli Hernández**, quien desistió de su intención de **presidir** al partido **guida**, y que al parecer tendría **posibilidades** de integrarse al **gabinete** de **Clara Brugada** en la **Ciudad de México**. Tan pronto como el mes de **septiembre**, ya tendría que **desahogarse** todo el **proceso**.

Pepe Grillo



Palos de ciego

Guerrero da palos de ciego en materia de seguridad.

Los secretarios de Seguridad entran y salen como en una puerta giratoria. Es malo que se vayan, pero es peor que no den ninguna explicación, lo que genera temor e incertidumbre.

La más reciente dimisión fue la de Gabriel Zamudio, el general Zamudio con más precisión, que alegó problemas de salud. Estuvo en el cargo solo cuatro meses. Si alguien llega con muchas expectativas, está cuatro meses y mejor se va porque se enferma es que algo muy malo ocurre al interior de la policía del estado.

Devolverle la paz a Guerrero es una asignatura pendiente para la 4T que se

trasladará a la administración del Segundo Piso. Si por lo menos alguien con conocimiento de causa diga por qué las cosas no están funcionando ayudaría más que dejar un tiradero y regresar corriendo al altiplano.

Adiós a las encuestas

Mario Delgado quiere dejar planchado su relevo en la dirigencia de Morena antes de sentarse en el escritorio que alguna vez fue de José Vasconcelos en la SEP. Versátil es.

El problema para Delgado no es quien se quedará en su lugar, eso ya se sabe, la actual secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde es la elegida. El problema para Mario es qué

hacer para que el nombramiento genere algo parecido a la algarabía, que no haya rupturas y el partido salga fortalecido.

Las encuestas no operan en este caso porque ni modo que le pregunten a la gente a quién prefiere si solo una aspirante levantó la mano. La opción es realizar un Congreso Nacional en el que por aclamación Luisa María emerja como la nueva dirigente y se le pueda dar vuelta a la página.

Sin miedo al éxito

El proceso de cambio en la dirigencia nacional del PRI avanza según lo planeado para entronizar a Alito Moreno sin límite de tiempo, hasta que el político campechano quiera quedarse, que puede ser un año, cinco, o hasta que el otrora partido hegemónico pierda el registro.

La fórmula de Alito Moreno y Carolina Viggiano tiene competencia, aunque usted no lo crea. Saltaron al ruedo Lorena Piñón y Cuauhtémoc Betanzos. Lo primero que hicieron fue repartir tarjetas con sus nombres pues hasta ahora han mantenido un perfil en extremo discreto.

Betanzos es regidor en Cholula y desde allá, sin miedo al éxito, quiere dar el salto mortal hasta Insurgentes Norte. To-

avía no se sabe cómo será la contienda interna, si habrá debates o encuestas o algo. Betanzos tiene la gran ventaja de que ha perdido menos elecciones que Alito.

Bienvenida Kamala

La clase política mexicana le dio la bienvenida a Kamala Harris como posible sustituta de Joe Biden como abanderada de los demócratas para las elecciones de noviembre en contra de Donald Trump.

Es un alivio que entre a la competencia alguien que no suelte ráfagas de insultos ni sea un perseguido por la justicia. Hija de padres migrantes, Kamala hizo su carrera política en California en contacto cotidiano con la migración mexicana.

Le esperan días difíciles enfrentando a sus rivales republicanos comenzando por Donald Trump que es un misógino empedernido y colecciona acusaciones de abuso sexual por todos lados.

Una dosis de decencia no le cae mal a la competencia. Muy pronto se sabrá si Kamala tiene oportunidades reales de triunfo, por lo pronto la recaudación de fondos parece decir que sí, que puede lograrlo.

pepegrillo@cronica.com.mx

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novel_luis@yahoo.com.mx

Reelección

El tema de la reelección del líder nacional del PRI **Alito Moreno** pinta un panorama desalentador para este partido que gobernó por décadas en nuestro país, luego perdió frente al panista **Vicente Fox** y después recuperó la presidencia con **Enrique Peña Nieto**, por quien muchas mujeres votaron por ser "guapo", pero a la postre resultó un fracaso y un saqueo en su gobierno, que mucho sumó a la llegada de **López Obrador**, que "llegó para quedarse" al parecer por mucho tiempo. Y la verdad sí es mal visto que **Alejandro Moreno** se reelija, pero también debemos de estar conscientes de que todos los que se fueron de ese partido podían haberse unido para tirarlo, pero sus intereses personales pesaron más para irse a buscar huesito, que a la postre resulta huesote, porque se quedaron con jugosas diputaciones pluri, como **Eruviel Ávila**, **Alejandro Murat**; embajadas, como **Omar Fayad** y muchos otros priistas que aún no se les ve en algún cargo, como **Alejandra del Moral** o el propio **Alfredo del Mazo**, que le jugaron chueco a la militancia mexiquense. El PRI siempre ha estado secuestrado por algún grupo, pero ahora le tocó a **Alito Moreno**, quien al estilo de los dictadores cambió los estatutos

de su partido y se quiere perpetuar como líder máximo, pero en un análisis frío, los traidores del PRI ya se fueron y ya están en otros partidos.

Las lluvias no paran, el gobierno mexiquense y los 125 municipios están en alerta máxima, y como disco rayado insistimos en que se frenen los desarrollos habitacionales, que haya castigos severos por la tala de árboles, que se sancione a la gente por tirar basura, pero sobre todo, que se aproveche el agua pluvial y los miles y miles de litros de agua que a diario se van por el drenaje se traten de aprovechar de otra manera, con cursos de capacitación hechos por expertos, y aunque parece que el secretario del Agua del Estado de México **Pedro Moctezuma Barragán** tiene muchas ganas de hacer bien las cosas, no se han visto muchos avances, pero se espera que en los próximos meses, los programas de reciclaje de agua y el aprovechamiento de agua de lluvia se vean, sobre todo en municipios conurbados.

EL LECTOR ESCRIBE

Con el voto... ¿honestidad?

Ojalá que explicaran por qué el voto popular en el Poder Judicial será sinónimo de honestidad.

Nuestra experiencia es que tanto el Presidente, gobernadores y el Legislativo se eligen por voto popular y han estado lejos de la honestidad.

Se les escarba y nos encontramos con gobernantes, además de allegados, que se vuelven multimillonarios. Se llevan el dinero a paraísos fiscales o invierten en bienes raíces, preferentemente en el extranjero.

Lo que ayudaría a disminuir la corrupción serían investigadores ajenos al gobierno.

Entonces... ¿para qué sirve el voto en el Poder Judicial?

Pilar Sañudo

Cuajimalpa, Ciudad de México.



LA CREDIBILIDAD DEL TRIBUNAL ELECTORAL

JOSÉ LAFONTAINE HAMUI
ABOGADO
@JOSE_LAFONTAINE

La institución deberá decidir si permite al gobierno tener más de 300 diputados y una sobrerrepresentación de 20 por ciento sobre su resultado electoral

Para confiar en un tribunal, primero debemos ver quiénes lo integran. Es muy difícil tenerle confianza al actual Tribunal Electoral. En julio de 2023, se negó a detener las campañas anticipadas que el presidente López Obrador lanzó a sus *corcholatas*. Este acto por sí solo genera dudas sobre la imparcialidad y el rigor de la institución encargada de velar por la legalidad de los procesos electorales en México.

El Tribunal enfrentó una crisis interna cuando, con solo cinco magistrados en funciones, tres de ellos realizaron un golpe interno para remover a su presidente, Reyes Mondragón, e imponer a una presidenta más afín al gobierno, Mónica Soto Fregoso. Este cambio de liderazgo evidenció la fragilidad institucional del Tribunal y lo vulnerable ante la presión política, especialmente de Palacio Nacional.

El caso más reciente que evidencia la sumisión del Tribunal Electoral fue el de rechazar por unanimidad la suspensión provisional solicitada por el juez Rodrigo de la Peza para designar a dos nuevos magistrados ante la negativa del Senado a hacerlo. ¿Una autoridad inferior puede rechazar una suspensión de un juez de distrito? ¿No es un delito no cumplir con una suspensión? En mi opinión, no puede hacerlo legalmente. Pero sigamos con el circo. En nuestro país, no solo se "rechazó" la medida suspensiva, sino que también se denunció penalmente al juez que la otorgó. Este sí es el México actual en el que vivimos, la ley de la selva, el absurdo jurídico.

No sólo denunciaron al juez que juzgó con criterio, equivocado o no, fue su criterio jurídico fundado y motivado, sino que el gobierno federal, representado por la secretaria de Gobernación, intentó un juicio político. El presidente López Obrador, con su estilo personal de gobernar que le ha resultado productivo a él y a su movimiento, con su forma simplista de hablar, dijo: "Todo es un plan con maña, porque los dos [magistrados] que quieren poner son del bloque conservador y entonces tendrían mayoría en el tribunal y entonces el tribunal podría cancelar la elección".

¿La nulidad de la elección? ¿Es real que le sigamos creyendo al gran simulador? Lo que quieren evitar es un tribunal imparcial que resuelva sobre la sobrerrepresentación, ya que este tribunal será el encargado de resolver uno de los temas más importantes en la historia reciente del país: la citada sobrerrepresentación en el Congreso que permitiría a Morena reformar la Constitución a su antojo sin atender los derechos de las minorías, que les guste o no, también son México.

Recordemos que la reforma electoral de 1996 estableció en la Constitución que "ningún partido podrá contar con más de 300 diputados..." y que "en ningún caso un partido político podrá contar con un número de diputados por ambos principios que representen un porcentaje del total de la Cámara que exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación nacional emitida".

El Tribunal Electoral deberá decidir si permite al gobierno tener más de 300 diputados y una sobrerrepresentación de 20 puntos porcentuales sobre su resultado electoral.

Un Tribunal Electoral como el actual difícilmente tendrá la valentía y la integridad necesarias para hacer cumplir esta jurisprudencia en un contexto donde la presión política es brutal y evidente; el mismo juez que ordenó la suspensión no otorgó la definitiva por miedo al Estado, la profecía cumplida. La resolución de este asunto tiene efectos enormes, ya que impactará la composición del Congreso y sentará un precedente sobre la capacidad del sistema judicial para resistir la presión política y proteger los restos de los principios democráticos que quedan en México.

—
"En nuestro país, no solo se "rechazó" la medida suspensiva, sino que también se realizó la denuncia penalmente al juez que la otorgó".
—



El poderoso (nuevo) Tribunal de la 4T

La discusión de la reforma al Poder Judicial de la Federación se ha centrado en la votación popular de jueces, magistrados y ministros, lo cual ha generado críticas de expertos, nacionales e internacionales, de barras y colegios de abogados, y de líderes mundiales. Pese a todo, es muy probable que la iniciativa presidencial se apruebe en el Congreso de la Unión en septiembre, por lo que en la primera mitad del 2025 se habrán de renovar la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF).

La disolución del Consejo de la Judicatura Federal, que dará paso a la integración de un Órgano de Administración Judicial y un Tribunal de Disciplina Judicial, no ha sido motivo de mucho debate, pero en el Poder Judicial –y sobre todo en la Corte– los puestos de magistrados para estas dos instancias ya son objeto de deseo.

De acuerdo con la iniciativa de reforma constitucional que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador, el Órgano De Administración Judicial estará integrado por cinco personas designadas para un periodo de seis años. El Poder Ejecutivo nombrará uno, el Senado a otro y la SCJN a tres. Sus responsabilidades serán las funciones administrativas, de carrera judicial y de control inter-

no, así como elaborar el presupuesto del Poder Judicial.

Sin embargo, el Tribunal más interesante, codiciado y poderoso será el Tribunal de Disciplina Judicial, el cual estará integrado por cinco magistrados electos a nivel nacional por un periodo de seis años, propuestos igualmente por los Poderes de la Unión: uno el Ejecutivo, dos el Legislativo y dos el Judicial. Después, serán sometidos a votación popular.

El Tribunal de Disciplina estará encargado de recibir y gestionar denuncias de cualquier persona o autoridad. Su poder radica en que tendrá la facultad de investigar a ministros, magistrados, jueces y a todo el personal judicial por “actos contrarios a la ley, al interés público o a la administración de justicia, incluyendo hechos de corrupción, tráfico de influencias, nepotismo, complicidad o encubrimiento de presuntos delinquentes, o cuando sus resoluciones no se ajusten a los principios de objetividad, imparcialidad, independencia, profesionalismo y excelencia”.

En caso de que las y los ma-

gistrados del Tribunal encuentren irregularidades podrán amonestar, sancionar, multar, suspender o destituir a los infractores. La redacción de la iniciativa de reforma enviada por el presidente López Obrador a la Cámara de Diputados tiene una acotación para excluir a ministros de la suspensión o destitución, pero en el nuevo dictamen esto puede cambiar.

Asimismo, la iniciativa propone dar vista al Ministerio Público en caso de delitos o solicitar el juicio político de los jueces, magistrados o ministros ante el Congreso de la Unión.

Dada la enorme influencia que tendrá este Tribunal, las y los ministros de la Corte que concluirán sus periodos tan pronto entre en vigor la reforma que va a aprobarse en septiembre, apuntan a ser magistrados de dicha instancia jurídica, sobre todo porque no podrán volver a proponerse como ministros.

Los nombres de las ministras cercanas a la 4T son los que más suenan para integrar dicho Tribunal: Yasmín Esquivel –quien se asegura busca presidirlo–, Loretta Ortiz y Lenia Batres. Tampoco se descarta al expresidente de la Corte Arturo Zaldívar.

En el Consejo de la Judicatura actual ya existe una Comisión de Disciplina, integrada por tres mujeres que también son fuertes candidatas para integrar el nuevo Tribunal: Lilia Mónica López Benítez, Eva Verónica de Gyvés y Celia Maya García.

Así que es muy probable que el poderoso y nuevo tribunal emanado de la reforma al Poder Judicial esté integrado solo por mujeres. ●

El Tribunal de Disciplina estará encargado de recibir y gestionar denuncias de cualquier persona o autoridad.



ALBERTO AZIZ NASSIF

Despropósitos y desacatos

Quizá una cosa explique a la otra. Resulta que en los últimos años ha habido una serie de desacatos del gobierno a resoluciones de la SCJN. Hay al menos siete sentencias que han sido incumplidas según un reportaje de EL UNIVERSAL. La otra situación es la reforma judicial, cuyo objetivo central es someter a votación popular a jueces, magistrados y ministros, con el objeto de “combatir la corrupción”. Se trata de dos factores que se vinculan bajo una lógica autoritaria: el incumplimiento de la ley, cuando es contraria a los intereses gubernamentales, y un dismantelamiento radical a uno de los contrapesos más importantes de una democracia, el Poder Judicial.

Desde 2018 la SCJN ordenó al Congreso —por una acción de inconstitucionalidad— legislar sobre la siembra, cosecha y comercialización de la cannabis, lo cual no se ha cumplido. En 2019 dos amparos en revisión han sido desacatados, uno sobre la Ley General de la Consulta y otro sobre información para políticas de vivienda de sectores desprotegidos. En 2020 una controversia constitucional se hizo sobre la omisión de expedir la Ley General de Aguas. En 2021 otra controversia constitucional dejó sin efecto la declaratoria de interés público y seguridad nacional sobre proyectos y obras del gobierno. En 2022 una acción de inconstitucionalidad “invalida el traslado del control operativo y administrativo de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional”. Y el año pasado por una controversia constitucional se ordenó al Senado designar a las personas para ocupar vacantes del Inai, que estuvo varios meses paralizado hasta que la SCJN lo autorizó a funcional con cuatro integrantes. En todos los casos hay incumplimiento (Antonio López, EL UNIVERSAL, 17/07/2024). Hay otros casos en donde se ha fallado en contra de proyectos y reformas del Ejecutivo. Sin duda, aquí se ubica una parte importante de las motivaciones sobre la reforma para elegir a los juzgadores por voto popular.

No se tiene ni la mínima idea de lo que implicará esta votación. Es un despropósito del poder que no solucionará la impartición de justicia en el país.

Ya se ha estudiado en otros países lo que pasa cuando el Poder Judicial es capturado por un grupo que quiere gobernar sin contrapesos. Se asoman gestos autoritarios. Un ejemplo reciente lo vimos en Estados Unidos: la Corte Suprema tomada mayoritariamente por jueces conservadores donde tres de ellos fueron nombrados por Trump, le extendieron, por mayoría de seis contra tres, una carta de impunidad a uno de los expresidentes que ha sido declarado culpable de múltiples delitos, es decir, es un convicto.

La reforma al Poder Judicial se puede analizar desde diferentes perspectivas, pero queremos insistir en el error de elegir por voto popular a los juzgadores, cuando se trata de servidores que hacen carrera judicial. No sólo es una decisión equivocada, que se toma sin un diagnóstico claro, sin una previsión de las consecuencias y, sobre todo, sin una idea de cómo instrumentar esta elección. Hace unos días le preguntaron a AMLO sobre cómo se haría esa elección y la respuesta fue: que se trata simplemente de procedimientos y no habría ningún problema en establecerlos. Sobre este tema escuché una entrevista al ministro en retiro José Ramón Cossío con Carmen Aristegui (16/07/2024), que sirve para dimensionar lo que implican los procedimientos. Cossío le puso números y señaló que: en el Primer Circuito Judicial de la Ciudad de México hay 352 posiciones (juzgadores): 9 ministros de la SCJN, 7 magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral, 7 magistrados de la Sala Superior, 3 de la Sala regional, 5 del nuevo tribunal disciplinario, 115 de distrito y 213 magistrados de distrito, lo cual llevaría a tener boletas con 2088 nombres. El cálculo de Cossío es que se necesitan imprimir más de mil trecientos millones de boletas, lo cual llevaría a que cada ciudadano tendrá 169 boletas, más las de los jueces y magistrados de la Ciudad de México, otras 404 boletas, por lo tanto, a cada ciudadano le entregarían 573 boletas a la hora de votar. Además de los altísimos costos, queda el problema de que no coinciden los distritos electorales con los distritos judiciales.

No se tiene ni la más mínima idea de lo que implicará realizar esta votación. Esta elección es un despropósito del poder que no solucionará la impartición de justicia en el país, que urge atender... ●

Investigador del CIESAS. @AzizNassif

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com

El Truco

En la buena discusión que ha suscitado el tema de la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados hemos oído del lado oficialista descalificaciones, pesadeces y recuentos ininteligibles de la legislación secundaria en la que fincan sus pretensiones.

Pero no hemos escuchado todavía una explicación de por qué, si recibieron el 54% de los votos en las urnas, quieren el 74% de las curules.

La discusión ha sido más rica que las

respuestas del gobierno y ha alcanzado para que los conocedores describan no sólo en qué consiste la sobrerrepresentación, sino cuál es el truco electoral en que descansa.

Es un truco descubierto y usado por el PRI en la elección intermedia de 2015, con el Partido Verde. Así pudo ganar la mayoría de la Cámara en los hechos, sin haberla ganado en las urnas.

Es un truco que exige la existencia de una alianza de partidos, uno muy fuerte en su caudal electoral y otros de poca votación directa pero de mucha negociación bajo la mesa.

El truco consiste en usar la coalición para que el partido más fuerte pueda ocultar o disminuir su fuerza, pasándole a los partidos más débiles sus candidatos y sus votos, de modo que el partido fuerte gane lo que puede ganar, pero disfrazado de un partido débil.

¿Por qué le interesaría hacer esto al partido fuerte? Porque si tiene menos triunfos por mayoría, puede tener

más curules de representación proporcional.

Mediante este trasvase de candidatos y votos a sus partidos aliados, Morena disfrazó 90 de sus recientes triunfos por mayoría bajo las siglas del PT y el PVEM, cuyos candidatos ganaron con votos de Morena.

Así, aunque ganó con sus votos 213 distritos electorales, Morena apareció como ganando sólo 162, y tuvo entonces derecho a recibir 85 diputados plurinominales.

Sin el trasvase de estos votos, la coalición oficialista tendría el 63% de la Cámara de Diputados y no la mayoría de 74% que pretende.

La explicación completa y rigurosa del Truco puede leerse en *Ciro Murayama, El Financiero, 17/7/24.*

Sobra decir que el Truco incluye la voluntad calculada de engañar a los electores y tejer bajo cuerda una mayoría que no viene de los votos sino de la maniobra. ■

Morena disfrazó 90 de
sus triunfos bajo las
siglas PT y PVEM

DINERO

Alito se registra, busca impunidad //

Harfuch, el reto del hampa //

Renata Turrent: la transformación

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

RARA VEZ COINCIDEN tantas opiniones: *Alito* Moreno es la representación de la corrupción y el exterminador del otrora invencible PRI. Su cuantiosa riqueza resulta inexplicable, enfrenta denuncias en Campeche, el estado cuyo gobierno tuvo a su cargo. Su obsesión de relegirse como presidente del PRI tiene que ver con el interés de protegerse, no siente que el fuero de diputado lo ponga a salvo; un juicio político en el Congreso dominado por Morena podría despojarlo de su inmunidad y llevado ante un juez. En un melodrama a puerta cerrada, en el edificio del PRI, se registró como candidato a la reelección, lleva como compañera de fórmula a Carolina Viggiano, esposa del también dirigente Rubén Moreira. (Ella va al Senado, él será diputado, todo en familia). También se registraron la veracruzana Lorena Piñón Rivera y el poblano Cuauhtémoc Betanzos Terroba, sólo harán el caldo gordo. Todo le pinta de maravilla a *Alito* excepto un pequeño detalle. Tuvo que modificar los estatutos priistas y la legislación prohíbe ese tipo de movimientos cuando hay un proceso electoral en marcha como el actual. Por lo tanto, si actúan de acuerdo con la ley, el Instituto Nacional Electoral no lo apoyará, ni tampoco el Tribunal Federal. *Alito* originalmente fue electo para cubrir un periodo que terminó el 18 de agosto de 2023. Con el pretexto de que era importante que permaneciera mas allá de la campaña presidencial —el partido sufrió una derrota estrepitosa con su candidata *prianista* Xóchitl Gálvez— su tiempo fue extendido hasta el jueves de la pasada semana. Ya debería estar perfilado un nuevo presidente. Cuento corto: mientras más se mueve más se hunde.

Harfuch, el desafío

COMO QUIERA QUE se vea, el artero asesinato del jefe Milton es un reto del hampa al futuro secretario de Seguridad, Omar García Harfuch: “Descanse en paz nuestro amigo y compañero Milton”, escribió en X. “Un hombre sumamente generoso, extraordinario investigador, gran mexicano y sobre todo gran amigo. Como equipo daremos con los responsables como siempre lo hemos hecho”. Sólo que actualmente es senador y formalmente tendría que aguardar hasta octubre para comenzar a cumplir su promesa. No será necesario. “Como equipo”, dice, está

contando con las autoridades actuales. Milton Morales Figueroa fue jefe de Inteligencia de la policía y uno de los hombres de confianza de García Harfuch durante su cargo como secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México.

Caos en la vía a Cuernavaca

LA AUTOPISTA CUAUTLA-CUERNAVACA fue inaugurada por el presidente Díaz Ordaz en la década de los 60. Tenía sólo dos carriles y la cobraban como si fuera de cuatro. El presidente López Obrador hizo la ampliación y ahora se está trabajando en el entronque Cuautla-La Pera, el cual es muy estrecho y peligroso. Sin embargo, la directora de Capufe, Elsa Julita Veites Arévalo, carece de sensibilidad para escuchar los problemas de los usuarios. La falta de señalización ha provocado muchos accidentes. Ayer llovió fuerte y fue un caos desde su arranque en Tlalpan. Y sigue la invasión de motocicletas.

Saber retirarse a tiempo

FUE LO QUE no hizo el presidente Biden. Trató de ligar otros cuatro años en la Casa Blanca cuando el declive de sus funciones mentales y físicas era notorio. Deja un campo de batalla complicado a Kamala Harris, pero aún si pierde ante Trump puede hacer mucho para ganar mayorías en el Congreso.

Twitterati

LA PRESIDENTA ELECTA @Claudiashein anunció que, a partir de octubre, personal médico realizará recorridos domiciliarios para realizar un tamizaje a los 12 millones de adultos mayores. A partir de enero 2025, habrá visitas médicas domiciliarias mensuales para toda la población de 65+ años. Esta política pública no sólo permitirá a 12 millones de personas acceder a la salud sin necesidad de trasladarse, también beneficiará a las personas cuidadoras —principalmente mujeres— que frecuentemente deben pedir el día para llevar a sus familiares a consulta o por medicamentos. Díganme ustedes si esto no es transformación.

Renata Turrent @rturrent

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

RAZONES Y PASIONES

ELISA
ALANÍS@elisaalanis
Facebook: Elisa-Alanis-ZurutuzaPalacio a cambio
de territorio

Mataron a un policía. A uno más. Le dieron en la cabeza. Un video registra ese *modus operandi* que se hizo costumbre: autos siguiendo, motos, hombre cubierto y ipum, tiro directo!

Vendrán las condolencias, la condena y el operativo. Por su alto perfil habrá detenciones.

Tenía 40 años, de nombre Milton Morales. Colaboró en la persecución de delitos de alto impacto a lado de quien, en poco más de un mes, asumi-

rá la Secretaría de Seguridad federal. Era cercano a Omar García Harfuch, próximo integrante del gabinete que salvó la vida años atrás; a quien también le dispararon en plena luz del día. A Omar lo atacó un comando armado hasta los dientes.

Un día después de la agresión fatal contra Milton, López Obrador presumió cifras. Dijo que bajaron los homicidios y más. Reconoció, eso sí, que debe “seguir trabajando” para combatir la extorsión.

La delincuencia organizada anda suelta. Tiene permiso para matar, amedrentar, reclutar, operar en regiones enteras. En tanto, Andrés Manuel promueve otros datos desde su exitoso evento mañanero.

Ahí, sin mayores pruebas ni denuncias legales, se dicen mentiras o verdades a medias con la mano en la cintura (ver el *fact checking* del Sabueso). Y se aviva el sentimiento contra “machuchos, fifis, neoliberales, corruptos...”. En el lenguaje sexenal se excluye de estos calificativos a miembros de la llamada 4T y a líderes de los grandes cárteles. Los denostados no son los capos ni los millo-

narios de su movimiento, sino la gente a quien considera “opositora”.

Generaliza y pone en un mismo saco a partidos, periodistas, empresarios, jueces, organizaciones defensoras de derechos humanos, víctimas, organismos internacionales, académicos... y si caen en desgracia, los golpea con la fuerza del presidente intocable.

Al público le gusta. La “justicia” se convierte en exhibición. De vez en vez sacrifica al chivo expiatorio. Así llamó a Rosario, tal cual.

Y mientras esa voz se asume “pueblo”, abandona a quienes sobreviven en las peores condiciones de pobreza y bajo el acecho del crimen: en la sierra de Chiapas, por ejemplo.

Él acumuló poder político desde Palacio. Los cárteles sumaron territorios.

El espectáculo está por concluir. Se irá victorioso. ¿Tranquilo?

La esperanza se renueva cada seis años. Ella podría ser diferente, pensamos, deseamos.

Aquí entre nos

Todavía no asume y Ebrard, en esta nueva temporada, ya tropezó con Trump. ■

CÓDICE

Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx



AMLO desacata al Tribunal Electoral

El presidente López Obrador se saltó las trancas legales una y otra vez durante el pasado proceso electoral. Lo vimos y lo escuchamos todos. La ley electoral vigente impone al presidente en funciones restricciones claras con la intención de equilibrar la competencia, de que haya una cancha pareja, tomando en cuenta el cúmulo de atribuciones legales y extralegales que el presidente tiene en el sistema político mexicano.

No digo, para que nadie se confunda, que es una buena ley, pero es la que hay y a los actores políticos no les queda más remedio que acatarla y cumplirla, que no son sinónimos. El grupo político al que pertenece AMLO, que arrancó en la década de los años 80 del siglo pasado fue el más empujón para tener la ley que tenemos. Tenían sus razones para exigir que el presidente se mantuviera al margen porque el peso del Estado mexicano es colosal en nuestro entorno y desequilibra cualquier competencia.

Los integrantes de la Sala Superior del TEPJF recibieron las quejas de rigor con respecto al proceso 2024, hicieron su chamba y determinaron que López

Obrador vulneró los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad, así como el uso indebido de recursos públicos. Ya no había dicho antes y lo repitió porque el presidente también repitió la falta. Como la ley no contempla una sanción específica contra el presidente pues el mandatario se sirvió con la cuchara grande.

Lo que genera inquietud en Palacio es que la calificación de la elección presidencial y no quieren que las trampas reiteradas les vayan a dar un susto. La respuesta del área jurídica de la Presidencia fue contundente. En resumen, afirmó que los magistrados están chiflados, se imaginan cosas y están desconectados de la realidad y el presidente no le debe nada a nadie. Lo más dañino de todo es que el partido del presidente, la coalición gobernante era demasiado fuerte y la oposición demasiado débil y no requerían de la mano negra del presidente.

La candidata presidencial de Morena obtuvo casi 36 millones de votos, que es una cifra colosal, que acepta el calificativo de histórica. La calificación de la Presidencia no debería tener ningún problema porque la voluntad de la ma-

yoría se expresó de manera nítida, pero es una lástima que el presidente no se haga cargo de sus excesos y de su manía por no respetar nada. La calificación de la elección será un alivio porque concluirá por fin con un proceso que parece eterno. Tenemos que darle vuelta a la página.

Claudia ganó con una ventaja que nadie, ni siquiera los morenistas más optimistas, esperaban, pero eso, la ventaja no significa que el presidente afirme que los magistrados que buscan sancionarlo, aunque sea de manera simbólica, están, trastornados porque se trata de faltas cometidas en cadena nacional que ahí están para quien quiere revisar-

Los integrantes de la Sala Superior del TEPJF recibieron las quejas de rigor con respecto al proceso 2024, hicieron su chamba y determinaron que López Obrador vulneró los principios de imparcialidad, neutralidad y equidad

lo. Si se considera una mala ley que se cambie, Morena ya tiene los votos para lograrlo, pero mientras se trate de una ley vigente hay que cumplirla y hacerla cumplir, tal y como juró AMLO en su toma de protesta.

GLIFOS

En Aguascalientes se hace notar que la creciente inseguridad en la entidad se fundamenta en malas decisiones gubernamentales que ha ido menospreciando el fenómeno de la delincuencia. Uno de esos errores ha sido un crecimiento limitado de los cuerpos de seguridad frente al crecimiento de la población. Hay cada vez menos policías, con respeto a la población. Todavía no queda claro que estrategia se seguirá en el futuro próximo y el desconcierto abona al crecimiento de los delitos. Hay una paradoja porque Aguascalientes recibe a mucha gente que llega de estados inseguros, pero el problema, se dice, es que se necesitan más policías, mayor capacitación, más infraestructura •

jasaicamacho@yahoo.com

ASTILLERO

Las cúpulas tan cómodas // Morena, sin autocrítica // PAN y PRI, en las migajas // Guerrero: otra renuncia

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LAS CÚPULAS DE los tres principales partidos políticos nacionales están instaladas en una regocijada comodidad que proviene de las cifras electorales recién conseguidas. Vale la pena reparar en esto porque tal vidorra (término coloquial para referirse a la vida regalada) prefigura la continuidad de los vicios y errores de cada organización y, más allá de éstas, del sistema político y electoral al que no quieren cambiar de fondo porque eso implicaría riesgos para su molicie tan cultivada.

MORENA ES EL partido del bienestar, sobre todo para sus élites. No hay autocrítica ni mayores preocupaciones porque el arrollador volumen de la cosecha electoral reciente sugiere a sus directivos, los formales y los reales, que no hay necesidad de cambiar nada. Si acaso, cuidar que no se extiendan algunas críticas internas y promover el silenciamiento “táctico”. El dirigente saliente, Mario Delgado, con premio ¡en la conducción de la educación pública! a pesar de todas las distorsiones habidas (por usar un eufemismo); la relevista, impulsada desde el ámbito gubernamental, sin oposición, como en los buenos tiempos del pasado *tricolor*.

EN EL PRI está claro el agandalle de *Alito* Moreno, empecinado en un largo control de los restos de ese partido para usarlos mercantilmente a la hora de las votaciones morenistas complicadas: todo para el ganador y su facción (Moreira, Viggiano, entre otros) de tres colores deslavados pero susceptibles de subasta. Acción Nacional, sin horizonte ni debate interno, con los mafiosos inmobiliarios empeñados en mantener el control del negocio, nada trascendente en la discusión o la reformulación, simple pragmatismo electorero que en todo caso beneficia a las cúpulas que exprimen su presunto oposicionismo.

ES TAL LA inestabilidad política, económica y social de Guerrero, además de la que en sí

afecta a la fallida gobernadora, Evelyn Salgado, que pocos días antes de cumplir cuatro meses como titular estatal de la Secretaría de Seguridad Pública ha renunciado el general de brigada Gabriel Zamudio, quien había sido enviado para tratar de resolver algunos de los puntos críticos del mapa guerrerense, en aquel momento sobre todo lo relacionado con el asesinato de un estudiante de la normal rural de Ayotzinapa (quien acababa de participar en una protesta en la Ciudad de México, por el caso de los 43, que implicó el derribo de una puerta de Palacio Nacional), lo cual provocó la renuncia del antecesor, el también general del Ejército Rolando Solano Rivera.

GUERRERO VIVE UNA situación crítica, con tres de sus siete regiones inmersas en una violencia que desborda la capacidad de las instancias gubernamentales de los tres niveles y consolida el poderío de grupos delictivos. La gobernadora llegó al cargo sin la experiencia política mínima, por circunstancias que cerraron el paso electoral a su padre, el senador Félix Salgado Macedonio, quien maniobró y logró la aprobación superior para colocar a su hija como candidata que luego ganó las elecciones. El resultado ha sido muy negativo para la entidad. Vale decir que son demasiadas las renunciaciones a cargos importantes, sobre todo en materia de seguridad pública y procuración de justicia (la fiscalía estatal).

UNA SITUACIÓN PARECIDA se vive en Chiapas, donde de manera incesante se han denunciado los ataques de grupos criminales contra pobladores que están literalmente abandonados a su suerte por las instancias gubernamentales que suelen llegar con mucha tardanza (días) a los lugares en conflicto, sólo para sobrellevar las apariencias de que algo se hace, a sabiendas de que esos remedios uniformados sumamente temporales no afectarán la esencia de la descomposición que se vive en la entidad donde el morenista Rutilio Escandón se la ha pasado flotando y a la que llegará como sustituto el verdemorenista Eduardo Ramírez, con pésimos antecedentes. ¡Hasta mañana!



OPINIÓN destacada

23 de julio 2024



Para que cuente,
iVota!



Pesadilla en Morelos

El 17 de julio pasado, elementos de la Guardia Nacional detuvieron a bordo de una camioneta con reporte de robo al exregidor de Jiutepec por el Partido Encuentro Social, Abraham Jair Domínguez Espina. Se reportó que en el vehículo fue hallada un arma larga y un cargador abastecido con 27 cartuchos.

Domínguez Espina está vinculado con el asesinato de un comerciante ocurrido en Cuernavaca el 14 de mayo de este año. Según las autoridades, la camioneta desde la cual disparó contra su víctima fue abandonada en un estacionamiento del centro de la ciudad. En el interior de la unidad la policía halló un pasamontañas y un portafusil.

La investigación en torno al exregidor de Jiutepec (ocupó el cargo entre 2021 y 2023) condujo a las autoridades hasta un domicilio

de la colonia Vista Hermosa. El caeteo derivó en el hallazgo de dos vehículos robados, de placas de circulación, de identificaciones pertenecientes a diversas personas (presuntas víctimas de secuestro), y de una pareja de leones africanos que habían sido llevados al inmueble un año atrás.

Se trataba de una casa seguridad desde la que operó una célula de la Familia Michoacana en alianza con el grupo criminal conocido como la Familia Morelense, que aglutina bandas delincuenciales activas en diversos municipios. De acuerdo con fuentes de inteligencia, en una camioneta encontrada en ese sitio se identificaron huellas dactilares del exregidor de Jiutepec, cuyo nombre ha figurado en narcomantas firmadas por "Los de Siempre", como se hace llamar algunas veces la organización conocida como Los

Mayas, y que dirige un antiguo lugarteniente de Arturo Beltrán Leyva: Abel Maya.

Maya es responsable de la violencia que azota desde hace varios años el estado de Morelos: en guerras emprendidas contra otras bandas criminales (la de Los Colombianos o El Señorón, entre las más sangrientas) ha conmocionado diversos municipios morelenses. Hoy disputa a sangre y fuego el cobro de piso, la extorsión y el narcomenudeo en la zona metropolitana de Cuernavaca.

Al exregidor de Jiutepec, Abraham Jair Domínguez, se le ha vinculado también con al menos otros dos homicidios.

En Jiutepec fue atacado el 31 de abril pasado el director operativo de la policía municipal Carlos Pedraza, contra el que dos sujetos a bordo de una motocicleta dispararon en ocho ocasiones y quien salvó la vida de milagro.

Solo en ese municipio se perpetraron 36 homicidios en el primer trimestre de este año: 21 más que los que hubo en el mismo periodo de 2023.

El caso de Domínguez Espina no es más que un botón de muestra de la colusión que existe entre políticos de Morelos y las operaciones criminales que operan en el estado. De hecho, un documento hackea-



do a la Sedena por el colectivo Guacamaya ligó al alcalde de Jiutepec por la coalición PT-Morena-PES con Los Rojos.

Según los reportes de inteligencia, altos funcionarios de al menos 17 alcaldías están ligados con grupos criminales. En la lista aparecen los

municipios de Xochitepec, Cuautla, Tlaltizapán, Puente de Ixtla, Yautepec, Tlalquitenango, Huitzilac, Yecapixtla, Tetecala, Xoxocotla, Coatepec, Temixco, Jojutla, Coatlán del Río, Amacuzac y Mazatepec.

Al mismo tiempo, son al menos 16 grupos criminales los que bañan de sangre la geografía morelense. En el tramo final del gobierno de Cuauhtémoc Blanco los homicidios alcanzan niveles históricos: 6 mil 038 de 2018 a la fecha. Casi el mismo número que dejaron, sumadas, las dos administraciones anteriores: 2 mil 087 homicidios en la de Marco Adame, y 3 mil 175 en la de Graco Ramírez.

En lo que va de julio, la violencia ha dejado un rosario de ejecuciones, decapitados, entambados, rafagueados y cuerpos maniatados o metidos en bolsas, en más de la mitad de los municipios, y ha alcanzado niveles de escándalo en Cuernavaca, Temixco, Xoxocotla y Jiutepec.

Aunque ningún partido queda a salvo, la última administración estatal pasará a la historia como aquella que entregó el estado, ya sin disimulo alguno, a los grupos del crimen organizado. ●

La última administración estatal entregó el estado, ya sin disimulo alguno, a los grupos del crimen organizado.

Álvaro Obregón, el PRI y el síndrome del manco

FRANCISCO JAVIER GUERRERO

En el ya lejano 1978 mis sentimientos estaban por los suelos, ya que la selección nacional de fútbol perdía en casi todos los juegos en que participaba, y en particular mostró su notoria fragilidad en la Copa del Mundo celebrada ese año. Pensé entonces que la selección debería tener un director técnico con personalidad semejante a la de Álvaro Obregón. El caudillo sonorenses tenía una gran inteligencia, una portentosa memoria. Triunfaba en todos los ámbitos en que se desempeñaba, carecía de escrúpulos, y al igual que Gonzalo N. Santos años después, pensaba que la moral era un árbol que daba moras. Cínico y desvergonzado, alegaba que el pueblo lo amaba porque sólo tenía una mano para robar y hacía chistes con las letras de su propio nombre, elaborando la frase siguiente: “vengo a robarlo”.

En la memoria colectiva de muchos importantes políticos del PRI, hay una cierta adoración por la imagen de Obregón, porque era siempre un ganador persistente y reiterado, aunque comprendieron que en 1928 cometió el grave error de no contar con “guaruras” y ello permitió que fuera asesinado por un fanático religioso. En 1978 abandoné la idea de que la selección fuera dirigida por alguien parecido a Obregón, porque en ese caso habría mandado fusilar a todos los miembros del equipo contrario.

Obregón era un auténtico ahijado de la muerte y habría ultimado a su propia madre si le hubiera convenido a sus propios intereses. En 1927 ordenó la atroz matanza de su compadre, compinche y amigo Francisco Serrano y varias personas más; en años anteriores mandó matar a José Isabel Robles, quien le había salvado la vida frente a las furias de Pancho Villa y a principios de los años 20 también ordenó acabar con la vida de Fortunato Maycotte, quien también lo salvó de la muerte cuando el sonorenses intentó suicidarse en el fragor de las batallas de Celaya y Trinidad. El general Diéguez, quien era del equipo de Obregón, pidió a éste que perdonara la vida al ameritado general Felipe Ángeles y furiosamente el sonorenses le contestó que Ángeles debería ser fusilado de inmediato después de una farsa de juicio; posteriormente, don Álvaro se deshizo del propio Diéguez mandándolo al panteón.

En 1922 bajo la presidencia del propio Álvaro, ocurrió un acontecimiento extraordinario: el licenciado Miguel Mendoza-López, presidente de la Comisión Nacional Agraria, mediante un decreto conocido como la *circular 51* ordenó la colectividad de la tierra bajo el comando campesino, mucho antes de que se colectivizara la tierra en la Unión Soviética. Esto enfureció a Obregón; cesó a Mendoza-López y días después lo mandó a asesinar, pero don Miguel huyó por la azotea de su casa.

Pero Obregón, hombre de gran inte-

ligencia, era a la vez un estadista que había sentado las bases de un Estado benefactor que realizó varias concesiones importantes a sectores populares y fue durante su gestión cuando se llevó a cabo la extraordinaria y magnífica obra educativa encabezada por José Vasconcelos en la Secretaría de Educación. Obregón se decía gran amigo de los campesinos y repartió tierras en el estado de Morelos con objeto de conquistar a los zapatistas. Sin embargo, no toleraba la obra de un verdadero agrarista que repartía tierras en Michoacán y que era el insigne revolucionario Francisco J. Múgica.

Obregón lo mandó a asesinar, pero los militares que debían cumplir con ese cometido se negaron a concretarlo y por fortuna para México ese gran luchador salvó la vida. Sin embargo, Obregón ya había mandado coronas fúnebres a la que creía viuda de Múgica y le había enviado condolencias.

Siendo adolescente, contemplé una extraordinaria fotografía. En ella Obregón aparece a caballo y en uno de sus lados aparece como jinete el general Pablo González, feroz genocida de campesinos zapatistas y que había organizado el asesinato del *Caudillo del Sur*, y en el otro lado aparece también a caballo Genovevo de la O, uno de los principales colaboradores de Emiliano Zapata. Obregón murió antes de que se formara el PRI, pero ya en su turbulento cerebro se originaba uno de los principales paradigmas del llamado nacionalismo revolucionario; la idea de

una nación donde los explotados coexistían amigablemente con sus explotadores, los obreros y campesinos con sus patrones y los oprimidos con quienes los atormentaban.

Llamo *síndrome del manco* a la persistencia nefasta de las peores características del obregonismo: su enorme falta de respeto a la vida humana, su amor por los bienes ajenos, su soberbia caudillista, su incapacidad para generar sentimientos amorosos auténticos y su dependencia cada vez mayor, a los dictados que provenían desde Washington. En este sentido muchos funcionarios del PRI han sido auténticos herederos de don Álvaro y con ello no quiero dar a entender que todos los miembros del PRI alberguen malignas intenciones. Yo mismo he tenido varios familiares en ese partido y la mayoría de sus miembros son personas que no han cometido delito alguno y me consta que ello en parte se debe a que muchos desconocen las fechorías de varios de sus principales dirigentes. Entre los principales herederos del sadismo obregonista estuvo aquel presidente que ordenó la matanza en la Alameda en 1952, otro que ordenó la masacre del 2 de octubre de 1968 y aquel que fingió no ser responsable de lo ocurrido en 1971. Naturalmente, pienso que el señor conocido como *Alito* es totalmente ajeno a cualquier intento de establecer la democracia en México, pero podemos otorgarle el beneficio de la duda al suponer que no está tan poseído por Luzbel como aquel sonorenses.

AMLO pretende cometer otro fraude para controlar al Poder Legislativo y al Judicial y poder instalar una dictadura en pleno siglo XXI.

FRANCISCO MARTÍN MORENO

www.franciscomartinmoreno.com



México en peligro

Los mexicanos disfrutamos el feliz arribo de la democracia durante el efímero gobierno de Madero y cuando Zedillo reconoció el éxito de la oposición en las elecciones del 2000. Con dichas excepciones, después de la interminable tiranía de Porfirio Díaz, de la Diarquía Obregón-Calles, de la sexagenaria Dictadura Perfecta, de los fraudes electorales cometidos en contra de Vasconcelos en 1929, de Andrew Almazán en 1940, de Henríquez Guzmán en 1952 y de Luis H. Álvarez, en 1958, ahora, en el 2024, estaríamos permitiendo otra estafa electoral que comprometería nuestro presente y nuestro futuro.

¿Cómo aceptar que en las elecciones del 2021, la clase media capitalina obtuvo 9 alcaldías (casi 11) de las 16 existentes en la ciudad de México y que 3 años después de otra gestión incompetente y retardataria de Morena, resulta que dicho movimiento ganó 11 alcaldías? ¿Dónde están las obras espectaculares en la CDMX que podrían justificar un cambio en la opinión pública de semejantes proporciones?

¿Cómo aceptar que Claudia Sheinbaum haya recibido 6 millones de votos más que AMLO en el 2018, cuando no contaba, ni cuenta, con la popularidad suicida e indiscutible de AMLO? ¿Cómo aceptar los resultados del 2 de junio, después de casi 6 años trágicos de la 4T en el poder, con sus más de 800,000 muertos por la pandemia, sus casi 200,000 homicidios dolosos y sus 60,000 desaparecidos? ¿La nación le concedió a Morena y a sus partidos mercenarios 36 millones de votos, después del desastre de los “abrazos y no balazos”, del desplome de la economía, de la escandalosa corrupción, del desperdicio devastador del ahorro público, o de la ruina de la salud, de la seguridad y de la educación públicas? ¿Sí...?

¿Cómo aceptar que Morena haya ganado en un Veracruz sepultado en el caos y en la desvergüenza, o en un Yucatán distinguido como el mejor gobierno del país, o en un Morelos hundido en la desesperación y el fango, tal y como ocurrió en otras

entidades de las que no puedo dejar constancia en este breve espacio?

Como todo es insuficiente, AMLO pretende ahora cometer otro fraude electoral para controlar al Poder Legislativo y posteriormente al Judicial y así instalar una oprobiosa dictadura en pleno siglo XXI: La coalición de Morena obtuvo un adulterado 54.7% de los votos, pero no cuenta con la mayoría calificada en el Congreso para poder reformar la Constitución o promulgar una nueva, de ahí que el gobierno pretenda hacerse a través de interpretaciones legales mafiosas, de un 74.6% de las curules, o sea, un 20 puntos más que sus votos recibidos, porcentaje que equivale a robarse 7 millones de votos que la ciudadanía jamás le concedió. Los partidos de oposición, según los resultados espurios de la elección, ganaron 24,620,253 votos, o sea, el 41% de los votos y el gobierno pretende reconocerles, tan sólo, el 25% de las curules en la Cámara de Diputados. Si la Constitución establece que un ciudadano, un voto, no 2, ni 3, ni 4, sólo uno,

sobre la base, además, de que ninguna fuerza política pueda tener una sobre representación superior al 8% y Morena pretende ilegalmente el 20% adicional, entonces, todos a la calle a defender la República.

¿Vamos a permitir que el gobierno se burle de la voluntad popular? ¿El INE y el tribunal electoral serán cómplices de esta nueva tragedia mexicana? ¿Volverá a ser aplicable el apotegma porfirista de que “quien cuenta los votos gana las elecciones”? De prosperar el descarado robo de 7 millones de votos, reviviríamos el viejo caudillismo de consecuencias imprevisibles.

No todo está perdido: si la mayoría de la nación reacciona todavía a tiempo y presiona al gobierno en las calles, como ocurre en Venezuela, rescataríamos nuestra democracia, fortaleceríamos nuestro Estado de Derecho y garantizaríamos el futuro de México que nadie debe ni puede comprometer.

En septiembre próximo, durante las fiestas patrias, cuando se instale el nuevo Congreso, México estará en peligro, nos estaremos jugando nuestro porvenir, ya que, si AMLO logra hacerse de la mayoría calificada a través de una sobre representación ilegítima, nadie podrá gritar: ¡Viva México!, ni ¡Viva la independencia! ¡Ni vivan los héroes que nos dieron patria y libertad!, porque habremos perdido nuestra democracia, para volver a resolver nuestras diferencias con las manos, como si no hubiéramos aprendido de la historia.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



El que Kamala Harris sea relativamente desconocida puede ser una ventaja. Su defensa del aborto puede ganarle votos.

Kamala y el poder

"Pero a quien está hambriento de poder solo le importa ejercerlo y no la opinión de los demás, únicamente el botín y no el honor".

Stefan Zweig,
Momentos estelares de la humanidad

NÁPOLES.- Finalmente Joe Biden aceptó lo inevitable y decidió renunciar a su candidatura presidencial este domingo 21 de julio. Todavía unos días antes se negaba a hacerlo y afirmaba que era el candidato mejor calificado para derrotar a Donald Trump. Reconocer que su candidatura no "es lo mejor para mi partido y para el país" es un acto de valentía para un político que hizo todo lo posible por conservar el poder.

La decisión es relevante no solo para Estados Unidos. El propio Biden le dijo a George Stephanopoulos, de la cadena ABC, el 5 de julio: "No solo estoy en campaña, sino que estoy manejando el mundo... Somos la nación esencial del mundo". La declaración revela la idea que de ellos mismos tienen los políticos estadounidenses. Es arrogante, sin duda, pero el resultado de la elección sí tendrá repercusiones en el planeta entero, debido al poderío militar y económico de su país.

Biden acompañó su renuncia con un espaldarazo a Kamala Harris como nueva candidata demócrata. La vicepresidenta de 59 años ha tenido una carrera política relativamente corta. Fue fiscal de distrito en San Francisco de

2004 a 2011 y fiscal general de California de 2011 a 2017, ambos cargos por elección popular. Ocupó un escaño en el Senado de 2017 a 2021, antes de llegar a la vicepresidencia de Estados Unidos el 20 de enero de 2021. Biden le encargó articular una política para atacar las causas de la inmigración ilegal desde países de América Latina; ella anunció un programa de ayuda de 950 millones de dólares, que no ha tenido ninguna consecuencia perceptible. Fuera de eso, su labor como vicepresidenta ha pasado inadvertida.

No hay precedentes para un candidato que renuncia después de haber arrasado en las elecciones primarias de un partido en Estados Unidos. El respaldo de Biden a Harris ha sido aceptado sin cuestionamientos por muchos personajes importantes del Partido Democrático; el Presidente le entregó, además, el control de su maquinaria política, lo cual ha dado acceso a Kamala a 96 millones de dólares ya listos para gastar. Ningún otro aspirante a la presidencia ha surgido hasta el momento de escribir estas notas. La han apoyado Hillary y Bill Clinton, pero sobre todo el gobernador de California, Gavin Newsom, quien era su más fuerte posible rival. Por otra parte, ni los principales líderes demócratas en el Congreso ni el expresidente Barack Obama la han respaldado abiertamente.

El que Harris sea relativamente desconocida puede ser una ventaja. Las encuestas sugieren que millones de

estadounidenses estaban cansados de tener nuevamente a los mismos viejos candidatos de 2020. Kamala es relativamente joven y fresca. Su defensa del aborto puede ganarle votos en un momento en que millones de estadounidenses piensan que la Suprema Corte fue demasiado lejos al permitir la prohibición en varios estados, pero sus políticas en otros temas pueden ser demasiado "progresistas" en una Unión Americana que mantiene posiciones sumamente conservadoras.

Harris ha sido fiscal y cree en el estado de derecho. Su rival republicano, Trump, no solo ha despreciado la legalidad, sino que ha enfrentado decenas de acusaciones penales y civiles. Trató incluso de subvertir el resultado de la elección presidencial de 2020. Harris tiene, supongo, muchos defectos, pero se enfrenta a un expresidente cuya ambición de poder lo ha llevado a cuestionar el principio de que "la ley es la ley".

• MELONI

La primera ministra italiana Giorgia Meloni se ha convertido en la figura más importante de la "extrema derecha" europea. Su oposición a la inmigración ilegal es muy visible, pero ha tomado decisiones pragmáticas, como aumentar las cuotas para inmigrantes legales. Es articulada y fotogénica. A los 47 años ofrece una imagen atractiva para una parte de la población italiana que defiende la cultura tradicional europea, pero que es escéptica de la burocracia de Bruselas.

OPINIÓN

**MANUEL
J. JÁUREGUI***Cualquier crimen es condenable, pero el crimen a un alto jefe policiaco demuestra la vulnerabilidad de la ciudadanía en este país.*

Osadía

Los criminales actúan en México bajo la certeza de que sus acciones quedarán impunes. Ello pese a que el saliente y la entrante afirman que los delitos en México van a la baja, dando a entender que tienen todo bajo control.

Lo anterior a pesar de que los acontecimientos los contradicen: ellos (nuestros políticos) operan bajo (también) la certeza de que en la política mexicana las mentiras ni se cuentan, ni cuentan.

Prueba de lo lejos que estamos por contener la violencia lo demuestra el asesinato, en plena calle y a la plena luz del día, del comisario Milton Morales, brazo derecho de Omar García Harfuch, futuro dirigente de la SSP Nacional.

No solo eso: Milton Morales era también el encargado de la investigación sobre el intento de asesinato de Ciro Gómez Leyva.

Algo anda mal en un país en el que delincuentes se sienten intocables y se atreven a asesinar a un jefe policiaco de alto nivel, con una OSADÍA que solo la certeza de gozar de impunidad les puede otorgar.

Lo pernicioso que resulta para la

preservación de la ley, el orden y la paz social, es la tergiversación de la justicia que acabamos de presenciar los mexicanos (por lo menos los que ponen atención y analizan el actuar de nuestros funcionarios públicos), en el CARPETAZO funesto que el Tlatoani Maximus le acaba de propinar a “su” investigación del caso Ayotzinapa, en el que exonera a culpables y culpa a inocentes, con el afán de crear OTRA falsa “verdad histórica”, en la que descarta el noble fin de hacer justicia y lo sustituye por el de sus muy particulares intereses políticos y la conveniencia para su “movimiento”.

Ante todo esto, no se entiende su ímpetu por subyugar al Poder Judicial. ¡Si como quiera hace lo que quiere y no lo que debe!

Como decíamos líneas arriba, estimados lectores, el asesinato de Milton Morales resulta algo muy grave pues, pues demuestra que los encargados de aplicar la ley están expuestos a amenazas y presiones de criminales, como lo estarían los jueces que requerirán “pedir el voto” para poder convertirse en juzgadores.

Suena feo, pero este caso del domingo

motiva a pensar: si los grandes jefes policiacos no logran cuidarse ni a sí mismos, ¿cómo les podemos pedir que cuiden a la población?

Cualquier crimen es condenable, pero el crimen a un alto jefe policiaco demuestra la completa vulnerabilidad de la ciudadanía en este país.

La sociedad anhela, por supuesto, que se haga justicia en este y en todos los casos en los que impera la delincuencia y se exhibe el alto grado de impunidad que reina en el México “soberano” (pero que se pliega sumiso a caprichos de un *bully* como Donald Trump, quien lo presume).

El asesinato del comisario Morales acarrea consigo varias implicaciones, no menor resulta el que en sí constituye un “mensaje” del hampa al futuro encargado de la SSP.

Recordemos que García Harfuch sufrió un fallido atentado y ahora su brazo derecho es arteramente asesinado. ¡Aún no toman posesión y ya están bajo acecho!

Se mire como se le quiera mirar, esta lamentable situación resulta un mal presagio, ya que se les intimida a los futuros

responsables de la seguridad pública, aún sin el poder, como diciendo: “¡No se les vaya a ocurrir!”.

Si acaso resulta cierto lo que afirman tanto el saliente como la entrante, en el sentido de que el índice de homicidios va a la baja, lo menos que se puede decir es que estas son variantes estacionales, pero que la criminalidad en sí, en su significado y prevalencia, continúa indicando un altísimo grado de inseguridad.

A nadie más corresponde atacarlo más que a los responsables, a los mandos, a los gobernantes cuya responsabilidad es respetar y hacer valer nuestra Constitución.

No ignoramos, por supuesto, que el Tlatoani saliente pretende –en efecto– cambiar la Constitución, como al parecer también su sucesora: de manera que el mensaje por parte de ellos parece ser: “La ley no nos gusta, entonces vamos a cambiarla!”

No es éste el mensaje que, para combatir la delincuencia, debería estarse mandando; mejor debería de ser: “respetemos todas las leyes que siempre han regido en este país, o por lo menos desde 1917”.

La primerísima instancia que fomenta la impunidad viene siendo el que UNO de los TRES poderes de la Unión, el Ejecutivo, se proponga imponerse sobre la ley formulando, leyes a su modo.



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

El asesinato de Milton

• La acción de las autoridades de la Ciudad de México, y a nivel federal, debe ser pronta y debe aclarar quién está detrás de este atentado.

El asesinato de **Milton Morales Figueroa**, jefe de inteligencia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México es quizás la agresión más importante que ha sufrido un funcionario de seguridad en nuestro país desde el atentado contra **Omar García Harfuch**, de quien **Milton** era un muy cercano colaborador. Es un desafío de los grupos criminales al Estado mexicano y particularmente a la próxima administración de **Claudia Sheinbaum**.

Cuando se habla de los cambios que introdujo **García Harfuch** en la seguridad de la Ciudad de México, un punto central es el de la investigación y la inteligencia, el del golpeo constante a los grupos criminales, y **Milton** fue un personaje central en todo ese proceso. Continuó con esa labor en la gestión de **Pablo Vázquez** en la secretaría capitalina y se suponía que se incorporaría con Omar a la dependencia federal.

Milton Morales era uno de esos funcionarios jóvenes, pero expertos, que realizan funciones claves en un gobierno, en este caso en los delicadísimos temas de combate al crimen organizado, la investigación y la inteligencia, que no son conocidos por la opinión pública, pero que son producto de una preparación de años y que deben ser cuidados y protegidos por el propio Estado. Son recursos humanos imprescindibles.

Milton tenía un equipo de custodios a su servicio que, por alguna razón, no estaban con él al momento del ataque, mientras hacía compras durante una visita familiar en Coacalco, Estado de México. Ahora sabemos que había sido seguido por dos automóviles y una o dos motos durante todo el domingo hasta que se realizó el ataque. Fue una ejecución preparada con detalle, que aprovechó un momento de desprotección de la víctima.

Hay varias lecturas importantes respecto al asesinato de **Milton**: primero, que a los criminales les duele cuando se los golpea y que aquello de los abrazos y no balazos una vez más no se aplica a la relación con los grupos criminales. Hay muchas vertientes sobre quiénes han podido ser los responsables del crimen, porque el área que encabezaba **Milton**, bajo órdenes de **García Harfuch** y luego de **Pablo Vázquez**, estuvo detrás de la investigación de la mayoría de los casos paradigmáticos de violencia en la Ciudad de México, incluyendo la desarticulación de las principales bandas del crimen organizado en la ciudad, desde la Unión Tepito a la Anti Unión, pasando por casos aún sin aclarar por las procuradurías, como el atentado contra **Ciro Gómez Leyva**.

Recordemos cómo el Cártel Jalisco Nueva Generación utilizó a casi 50 sicarios para tratar de matar a **García Harfuch**. Es muy probable que ése u otro grupo haya dedicado

esfuerzos considerables para seguir y ejecutar a uno de sus hombres de mayor confianza. Precisamente por eso la acción de las autoridades de la Ciudad de México, y a nivel federal, debe ser pronta y debe aclarar quién está detrás de este atentado. No pueden exhibirse como intimidados por los criminales. En este sentido, llamó la atención que ayer el presidente **López Obrador** no se haya referido al asesinato de **Morales Figueroa** en la mañana.

También hay que recordar que la nueva estrategia de seguridad federal romperá, si se ejecuta tal como se ha dicho, no sólo el *statu quo* con las bandas criminales, sino también dentro de las estructuras de seguridad. Y hay quienes prefieren que ese *statu quo* se mantenga: cambiar la estrategia de seguridad, reorganizar instituciones y dependencias, romper cadenas de complicidades, no se puede hacer sin resistencias serias, y la ejecución de **Milton** parece ser parte de esa reacción.

Los enemigos de una política de seguridad eficiente y que de verdad golpee a los grupos criminales están fuera y dentro del gobierno, sea por complicidad, por conveniencia o por miedo. No se puede perder de vista esa realidad. Y si ésa es una advertencia para **García Harfuch** lo es aún más para **Claudia Sheinbaum**, la virtual presidenta electa.

Vienen tiempos difíciles en el terreno de la seguridad. Por lo pronto, ojalá que el Estado mexicano (y digo el Estado porque el tema trasciende al gobierno) tome cuenta de los hechos, de los desafíos que le presentan los grupos criminales, les dé su justa dimensión y actúe en consecuencia, empezando por reconocer los servicios prestados por un funcionario eficiente y honesto. Es lo que menos se puede demandar.

SEGURIDAD EN GUERRERO

Renunció el secretario de Seguridad de Guerrero, el general brigadier **Gabriel Zamudio López**, que había asumido el cargo apenas en marzo pasado. Eran cambios esperados. Desde que hace dos semanas en la mañana el jefe del Estado Mayor Conjunto de la Sedena, el general **Ricardo Trevilla**, hizo una amplia disección de las causas de la inseguridad en el estado, estaba planteada una profunda reforma en las áreas de seguridad de parte del gobierno de **Evelyn Salgado** de la mano con los mandos militares y de la Guardia Nacional.

Vienen nuevos nombramientos, pero sobre todo un nuevo despliegue de fuerzas de seguridad federales con una nueva relación con las policías locales. Existe conciencia de que los grupos criminales están presionando en varias regiones del estado, sobre todo en Acapulco y que no podrá haber una verdadera reconstrucción del puerto sin recuperar también la seguridad.

Rayuela

*¡Pobre México!
¿Cómo puede tener
aquí a un empresario
con ganancias de
944% en tan sólo
seis años?*
